

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSE FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica Domingo 7 de Diciembre de 1919

Nº 89

Información Cablegráfica Mundial

No se soluciona el problema social en Barcelona

Barcelona, nov.—Durante toda la noche se ha estado tratando de la solución del conflicto planteado entre obreros y patronos sin que se haya podido llegar a una solución. La intransigencia es completa, alegándose causas que hacen difícil un acuerdo. Se puede, pues, decir que en el día de hoy se han roto definitivamente esas negociaciones y ahora entra el cierre en el período más crítico, más grave y que no se sabe como terminará ese problema.

Hoy se ha hecho público el estado en que han quedado esas gestiones, viéndose que todo arreglo de momento es imposible. Los trabajadores que pertenecen al sindicato dicen que la ruptura es completa y que no hay indicio de que se puedan reanudar las gestiones que se estaban haciendo.

Los trabajos del gobernador civil, señor Julio Amado, han resultado infructuosos. Y como la cesación de Industrias aumenta, llegará el momento en que la situación se haga sumamente crítica y en que por eso mismo puedan ocurrir hechos lamentables.

Se puede decir que es cuando los vecinos de Barcelona se dan cuenta de la gravedad del problema y empiezan a mirar en toda su extensión la importancia del conflicto.

La situación empeora

Barcelona, Nov.—El cierre tiende a generalizarse, por lo que la situación ha de empeorar.

Algunos obreros, mal aconsejados quieren intimidar a los patronos, apellidando a ciertos extremos; más las autoridades vigilan con el objeto de impedir tal cosa.

El menor acto de sabotaje será reprimido con mano enérgica.

Ya empieza a temerse que el movimiento se extienda a toda la ración.

Cunde la inquietud

Madrid, Nov.—El gobierno, la opinión pública y la prensa, se encuentran grandemente alarmados por la extensión del cierre temiendo que puedan ocurrir desórdenes.

Se teme que si aquí se inicia es posible que estalle una revolución.

La mayoría de los diarios condena la conducta que vienen observando los patronos, diciendo que su acción sirve para que disminuya la producción y, por ende, cunda el hambre.

Añaden que entre la clase trabajadora el hambre es muy mala consejera.

Algunos diarios defienden a los patronos, diciendo que el cierre es una lección que conviene ofrecer a los obreros para que se convenzan de que no pueden im-

ponerse al capital.

Se cree que el cierre se extenderá en la próxima semana a Madrid, Zaragoza, Sevilla y tal vez alguna otra ciudad.

El aviador Poulet

París, nov.—Noticias de la India dicen que ha aterrizado en Karachi, India Inglesa, el avia-

dor francés Mr. Poulet, haciendo una nueva etapa en su proyectado viaje entre París y Australia. Hasta el punto en que actualmente se encuentra este aviador, lleva recorridas cuatro mil millas de su viaje.

Muere un cardenal

Colonia, Nov.—Ha fallecido el cardenal Hartman.

D' Annunzio quiere ir a Italia

Londres, Nov.—Un despacho de Roma da cuenta de que el poeta D' Annunzio tiene el pensamiento de ir a conferenciar con Tittoni, empleando para hacer el viaje desde Fiume, un avión.

El horror del Tifus

New York, noviembre.—Ha llegado a esta ciudad Sir David Henderson, Director General de la Cruz Roja, que ha llegado con el propósito de levantar fondos para combatir el tifus que arrasa el centro de la Europa, que él describe como la más horrorosa epidemia sufrida desde la Edad Media.

En Polonia existen ciento veinte mil casos de atacados y solamente hay un médico para cada diez mil pacientes.

Termina la huelga

Indianapolis, nov.—Después de una sesión que duró toda la noche los mineros han acordado oficialmente terminar la huelga.

Lewis anunció esta mañana que habían decidido producir órdenes dando por terminada la huelga en cumplimiento de la orden del juez Anderson, declarando Lewis con voz emocionada que esto lo realizaban bajo protesta, pero que son ante todo americanos y no pueden combatir a su gobierno.

Las órdenes para dar oficialmente por terminada la huelga estará en correos a las seis de la tarde hoy.

La protesta de La Prensa

París, nov.—"La Prensa" de París, único periódico publicado esta mañana, contiene la protesta firmada por cincuenta periódicos diarios.

"La Prensa" se queja de haber los tipógrafos roto su compromiso que obligaba a ambas partes hasta primero de junio de 1920. Y esta resolución es tan lo más lamentable cuanto que ocurre precisamente en los días en que la prensa iba a celebrar el aniversario de la victoria y a verificarse las elecciones legislativas.

Cargos a oficiales americanos

Londres, noviembre.—La Cámara de los Lores, nombró hace días un comité encargado de investigar lo que hubiera de cierto en los cargos de inmoralidad denunciados por una de las mujeres que forman parte de las escuadrillas áreas de las fuerzas reales. Esta comisión ha rendido hoy su informe en el cual dicen que, a pesar de las investigaciones llevadas a efecto, no se ha podido comprobar la certeza de ninguno de los cargos hechos contra los oficiales americanos e ingleses del cuerpo de aviación.

Ratifican el Tratado

Río Janeiro, noviembre.—El Senado ha ratificado ayer, el Tratado de Paz con Alemania.

Un atentado

Budapest, noviembre.—El Almirante Hirthy ex comandante en jefe de la flota austro-húngara, ha sido hoy objeto de un atentado, que estuvo a punto de costarle la vida. Un individuo, que

(Pasa a la 6ª página)

27.000 COLONES EN JUGUETERIA

Procedente de 17 fábricas que representamos y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de *dos mil quinientos* diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta **¢ 0.25** la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, *pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.*

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

Publicación de la Ley Marcial

New York, novbre.—En Bismarck, en el Estado del Norte de Dakota, ha sido declarada la ley marcial en todo aquel territorio, por el Gobernador Praisier. Dijo el Gobernador al declarar la ley marcial en los distritos mineros, que el gobierno se encontraba en la necesidad de hacerse cargo del suministro y explotación de las minas de carbón para asegurar al pueblo la cantidad necesaria de este producto.

En Kansas y Pittsburg, contra lo que se esperaba, no ha sido reanudado el trabajo en las minas en el día de hoy.

Nuevos raids contra los Rojos

Chicago, nov.—Los agentes federales, cumpliendo órdenes superiores, han efectuado ayer varios raids, sobre distintas casas ocupadas por individuos sospechosos de que pudieran estar en relación con los bolshevistas rusos. Estos raids dieron muy buen resultado pues se ocuparon ametralladoras, municiones y gran cantidad de folletos y literatura de propaganda bolsevista, escrita

en términos incendiarios. Fueron detenidos catorce individuos, acusados de pertenecer al soviet, organizado por los miembros del complot hace días descubierto.

No quieren bolshevistas

California, novbre.—Un grupo formado por cerca de cuatrocientos ciudadanos que anteriormente y en la época de guerra habían sido soldados y marinos, dieron una batida al cuartel general del partido comunista de esta ciudad, asaltando el edificio, rompiendo los muebles y ocupando las banderas rojas del partido las cuales fueron quemadas en la vía pública. Los rojos fueron expulsados del local que ocupan.

No aceptaron a Lady Astor

Londres, nov.—En la sesión de hoy en la Cámara de los Lores se rechazó el bill, por el cual se autorizaba a Lady Astor para ocupar el puesto que en dicha Cámara dejó vacante su esposo recientemente fallecido. Basal negativa en la imposibilidad de que las mujeres puedan ocupar asientos en la Cámara de los Lores.

Huelgas en Nápoles

Nápoles, nov.—Todos los periódicos de esta ciudad han dejado de salir a la venta, debido a haberse declarado en huelga el personal de imprentas, en solicitud de un aumento de 50 por ciento sobre los sueldos actuales.

Dempsey está vivo

New York, nov.—Destruyendo los rumores circulantes acerca de la muerte de Jack Dempsey, se han recibido noticias diciendo que el campeón mundial de boxeo se encuentra actualmente en su circo en Provincia.

Llega el Príncipe de Gales

Washington, Nov.—Ha llegado a esta capital el Príncipe de Gales, al que dieron la bienvenida el Vicepresidente de la República, Mr. Marshall, y el General Pershing.

También le fueron a saludar otras personalidades.

El Príncipe será recibido por Wilson esta tarde en la habitación en donde se encuentra recluido.

Mr. Marshall comerá con el Príncipe esta tarde haciéndole los honores a causa de la enfermedad del Presidente.

Desgracia en un "Ferry boat"

Filadelfia, Nov.—En el río Delaware, en la arrancada violenta de un "ferry boat", perecieron tres personas y otras tres resultaron gravemente heridas.

Las tasas en Francia

París, Nov.—Las tasas correspondientes al mes de octubre ascienden a 204,860.000 francos.

Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrece al público las ventajas de sus estrechas relaciones con poderosos Bancos en todos los centros importantes del Comercio Mundial

AFILIADO DE

The Mercantile Bank of the Americas Inc. N. Y. City

El anhelo del porvenir

Cada vez que un pueblo es llamado por sus gobernantes a ejercer el santo derecho y a cumplir el noble deber de depositar en la urna electoral el voto que ha de seleccionar, de su propio seno, aquellas energías más dignas de regirlo, sentimos un profundo de saosiego.

Un orgullo colectivo debiera experimentar cada votante al ejercer el derecho que le concede la Constitución, un orgullo que, libre de pasiones insanas, demuestre la plenitud de la conciencia del pueblo al que pertenece.

En un día de elecciones precisa determinar la más absoluta separación entre el espíritu del pasado y los anhelos del porvenir. Imposible es que se ejerza el más santo de los derechos sin meditar, un momento siquiera, en los alcances que dicha acción ha de tener en lo futuro; la decadencia de la Patria, su aislamiento de las demás naciones que impulsan la civilización, surgen—como maldiciones—del olvido imperdonable de los ciudadanos que al depositar su voto, obedecen a los mandatos de las propias ambiciones.

Precisa en estos momentos llevar el corazón saturado de fe en los destinos de la propia nación dominando así la intolerancia que es la característica de aquellos partidos políticos que se forman al calor de ambiciones vulgares.

Precisa comprender que esos partidos no son sino factores primordiales de la bancarrota nacional, de la que imposible es levantarse más tarde apesar de los más poderosos esfuerzos patrióticos.

Importa seleccionar con cariño filial todos y cada uno de los conductores de la voluntad de la República con el objeto de no ver de nuevo a la tierra querida experimentando las amargas congojas de las cuales acaba de librarse.

Si el arte del gobierno consiste en saber valorizar los partidos y los hombres, como muy sablamente dijo Bernardino Machado, el arte de los gobernados fundamentado está en el poder de valorizar las tendencias de quienes ante ellos se presentan con la intención de dirigirlos.

El pueblo costarricense, llamado hoy a declarar sus propias aspiraciones políticas, está en la obligación única de saturarse de anhelo de porvenir, de ese anhelo que, libertándola de las prácticas nefandas del pasado, ha de hacer a Costa Rica cada vez más fértil y cada vez más fecunda en prácticas republianas.

B. A. GONZALEZ Y CO.

Fabricante de tabacos y cigarrillos - Los únicos premiados con medalla de oro
Para pedidos dirijase a don Gonzalo Blanco en la oficina de H. PEYROUTET y Co.

Dr. R. Moreno Cañas

OFICINA: Frente la Lechería de don Alberto González Soto - Teléfono 147

HORAS DE CONSULTA:

De 10 30 a 11-30 a. m. — De 3 a 5 p. m., todos los días

ROPA HECHA DE CASIMIR

Gran surtido de casimires de fantasía calculados al 250 0/0 en cortes y por varas.
Trajes de alpaca, trajes blancos, sacos para oficina de alpaca y de dril. Ropa Interior estilos V. B. D., y Francés, y otras muchas cosas se encuentran donde BELGRAVE, contiguo a la Alhambra

Teatro TREBOL

LUNES 8 DE DICIEMBRE
2 ÚLTIMAS FUNCIONES 2 de despedida de los notables ilusionistas y prestidigitadores
GOLDIN & BINA
MATINEE COLOSAL con notables suertes y REGALOS A LOS NIÑOS
NOCHE: última función con grandes sorpresas y NUEVOS NUMEROS
MARTES: ÚNICO GRAN CONCIERTO por el aplaudido tenor
Francisco Marco

Teatro MODERNO

LUNES 8 DE DICIEMBRE
Matinee con la sublime comedia por TILDE KASSAY y GUSTAVO SERENA
NUESTROS BUENOS ADEANOS
Por la noche continuación de la portentosa soirée
EL GUANTE ROJO
Episodios 13—14—15
Luneta o Butaca 0—25

Carta política

San José, 6 dic. 1919.

Sr. Lic don

Francisco Montero B.

Pte.

Mi querido amigo:

Acabo de recibir la atenta de Ud. en que me pregunta si la papeleta que circula por ahí con el nombre de Manuel Castro Quesada está autorizada por mí.

Tengo la pena de contestarle que considero como una ofensa que se haya puesto mi retrato en esa papeleta, pues ese hombre es el único enemigo de mi candidatura y no puedo considerarlo como amigo personal y político a ninguno que vote por esa papeleta.

Reciba los mejores recuerdos de su afectísimo amigo,

JULIO ACOSTA

En los centros oficiales

Casa Presidencial

Anoche, uno de nuestros redactores se entrevistó con el Sr. Secretario Particular del señor Presidente de la República don Justo Facio en demanda de noticias de última hora que comunicar a nuestros lectores.

—Nada hay digno de mencionarse—dijo el alto funcionario— como no sea una barahunda de consultas sobre asuntos electorales; figúrese Ud. más de cien. —¿No cree Ud. que pase algo mañana?

—El Gobierno ha tomado todas las precauciones necesarias para garantizar a los ciudadanos la más absoluta libertad electoral, y evitar al propio tiempo el más insignificante desorden.

Tales son los deseos del señor Presidente de la República.

—¿Y referente a rumores que han circulado en la tarde, relativos a desórdenes sangrientos ocurridos hoy en el Guanacaste?

—Todo es absolutamente falso; a las 7 se ha recibido un despacho del señor Gobernador de aquella provincia, manifestando que reina en ella absoluta tranquilidad y que ha tomado toda clase de precauciones para que esta continúe durante las elecciones.

Esto no quiere significar que no haya algún bochínche aislado efecto de acaloramientos políticos de momento, pero como le digo, el gobierno está dispuesto a reprimirlos con energía.

Se quiere dar absoluta libertad a fin de que los ciudadanos puedan ejercer lo más libremente posible el derecho de sufragio sin coacciones ni escándalos.

Así terminaron las declaraciones que con fina amabilidad nos hizo don Justo Facio, al que nuestro repórter tuvo el gusto de acompañar largo trecho, pues iba a retirarse a su domicilio después de un día de trabajo insustituido.

Bombillas Eléctricas 'OSRAM'

Ferretería Rodríguez

rez Chacón Adán, inclusivos.

Octava mesa auxiliar.—Local: Registro del Estado Civil, lado Sur del Palacio Episcopal. Votarán: R, desde Ramírez Chacón Moisés, y S, hasta Solís ú. ap. Bruno.

rrior N° 6 dirigida por la señorita Fidelina Brenes, 100 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado. Votarán: C, O y T.

Cuarta mesa auxiliar.—Local: El mismo de la Mesa anterior. Votarán: G, H y Q.

Quinta mesa auxiliar.—Local: El mismo de la mesa anterior. Votarán J, V y Z.

Sexta mesa auxiliar.—Local: Casa de don Tobías Zúñiga Castro, Escuela de Párvulos N° 1 dirigida por la señorita Adelia Corrales, 150 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado. Votarán: L y S.

Sétima mesa auxiliar.—Local: El mismo de la anterior mesa. Votarán: M.

Octava mesa auxiliar.—Local: El mismo de la mesa anterior: P, R, y U.
DISTRITO 3.—

EL HOSPITAL

Mesa Principal.—Local: Casa de don Alberto Medina, en la Calle 8ª Sur, entre Avenidas 4ª y 6ª, 150 varas al Sur de la Funeraria de los señores Pollini. Votarán: A, B, hasta Bejarano único apellido José Joaquín, inclusivos.

Primera mesa auxiliar.—Local: Casa de doña Esmeralda v. de Morales, en la Calle 8ª Sur, entre Avenidas 2ª y 4ª, 50 varas al Sur de la Funeraria de los señores Pollini. Votarán: B, desde Bolaños Azofeffa José Joaquín, C, hasta Cabezas Soto Manuel Angel, inclusivos.

Segunda mesa auxiliar.—Local: Cruz Roja Costarricense, esquina opuesta a la Botica Francesa. Votarán: C, desde Casas Carmona Rafael, hasta F (Flores único apellido Fernando), inclusivos.

Tercera mesa auxiliar.—Local: Casa de doña Carlota Villaseñor de Vargas, en la Avenida 4ª Oeste, entre Calles 6ª y 8ª, 150 varas al Oeste de La Bicicleta. Votarán: F, desde Figuls Garro Carlos, hasta la J, inclusivos.

Cuarta mesa auxiliar.—Local: Casa de doña María Luisa B. de Cavicchioni, esquina Calle 8ª Sur y Avenida 6ª Oeste, 150 varas al Sur de la Funeraria de los señores Pollini, contiguo a la Junta Principal. Votarán: L hasta M (Montalto único apellido Juan), inclusivos.

Quinta mesa auxiliar.—Local: Escuela Porfirio Brenes. Vo-

EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con **MALAROIDES**

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

Situación de las mesas electorales de esta ciudad

DISTRITO 1.—CARMEN
Mesa Principal.—Local: Oficina del Agente Fiscal, en la Avenida 3ª entre calles 3ª y 5ª. Votarán: A, B, C, hasta Castro Méndez Gerardo, inclusivos.

Segunda mesa auxiliar.—Local: Escuela de la señorita Mercedes Carrión, Calle Central entre Avenidas 3ª y 5ª. Votarán: G, desde Castro Rodríguez José Alberto, y Ch, D, E, F, inclusivos.

Segunda mesa auxiliar.—Local: Edificio de La Arena, lado Oeste, Calle 5ª entre Avenidas 3ª y 5ª. Votarán: G, H, I, J, K, L, M, hasta Morillo B. Brón Juan Félix, inclusivos.

Tercera mesa auxiliar.—Local: Edificio de la Avenida 3ª entre Avenidas 3ª y 5ª. Votarán: M, desde Mori N. O. K, Q, F, y N.

Cuarta mesa auxiliar.—Local: Edificio Metálico, lado Este

frente a la Fabrica Nacional de Licores. Votarán: desde Salazar Aguilar A. f. n. s. y T, U, V, Z, inclusivos.

DISTRITO 2.—LA MERCED
Mesa Principal.—Local: Pieza lado Sur de la casa de don José Rodó. Votarán: los individuos de las guarniciones de la Segunda Sección de Policía y del Cuartel de Artillería no pertenecientes a este distrito y cuyos votos deben computarse entre los sufragios del distrito de su domicilio legal.

Primera mesa auxiliar.—Local: Antigua casa del Telégrafo, junto al edificio de Correos. Votarán A, D, E, I, K, y W.

Segunda mesa auxiliar.—Local: Tienda de Muebles de don José Antonio Blandi en el Pasaje Jiménez. Votarán: B, Ch, F, y N.

Tercera mesa auxiliar.—Local: Casa de doña Marcelina Esquivel de Sáenz, Escuela Supe-

LA COMPETENCIA

Tienda de Sequeira y Co. - Teléfono 790

Siendo esta casa de las más surtidas del país, está en condiciones de vender los mejores artículos de última novedad y más barato que todos sus competidores. Además tiene las siguientes especialidades:

<p>Para Niños VESTIDOS, MEDIAS CALCETINES COMBINACIONES Etc.</p>	<p>Para Caballeros Camisas, Cuellos, Medias y la famosa ROPA INTERIOR "V. B. D."</p>	<p>Para Señoras Telas de fantasía, Sombrillas y CORSETS ROYAL WORCESTER</p>
---	---	--

Antes de hacer sus compras visite esta casa, que además de la gran economía obtenida, saldrá muy satisfecho por la finura con que será atendido

La Mujer y la Casa

Consejos a una mujer

Supera tus actos toda la vida e irás en el camino del progreso y del bien.

Las efemérides deben contarse por etapas de progreso y de bien. No es el tiempo que marcan los hombres en la tierra, lo que señala las evoluciones de la vida, son los hechos trascendentales, de la vida del espíritu que nos lleva a otros planos, cada vez superiores y mejores, lo que indica nuestro ascenso hacia Dios.

Luchar, debe ser el lema eterno. Luchar en todos los campos de acción en que prive la mentira, el error y la vanidad de la ignorancia. Luchar valientemente, de frente al enemigo; con la sonrisa que atrae; pero con la energía que da la convicción del ideal que se persigue, y de la fuerza que se pone al servicio de la causa. Mucho amor, aún para los enemigos de las buenas causas; pero también mucha energía serena, para combatirlos y obligarlos a cambiarse de enemigos. Indiferentes, en defensores de las causas que ennoblecen y enaltecen.

Yo quisiera darte un poder de combatividad capaz de arredrar al mundo y transformarlo, llevando este triste y pobre planeta patria actual de nuestras almas, a regiones sublimes de espiritualización.

Lucha y combate, no pierdas la calma; pero no te arredres.

Campos variados tiene la mujer hoy, en qué actuar y llevar al sol de su cariño, sol vivificador que deberá hacer resurgir la poca vida, que se empeñan en matar la hipocresía, la vaciedad social, pero que existe en toda alma y que es necesario escarbar hasta dar con la simiente y, entonces segarla generosamente con luz de verdad, de valor, de cariño y verás pronto los frutos que darán.

Una simiente que hagamos fructificar, será un oasis en el desierto de la esterilidad de la vida general de la actualidad.

A luchar, pues, compañera. Apronta el bagaje. Sé como los caballeros de la Edad Media que siempre tuvieron su tizona pronta para enristrarla en defensa de su dama. Quijotes de la buena causa, con la calma de Sancho y los ímpetus sublimes del amo de la fantasía.

SERENÍSIMA

¿Quiere Ud. saberlo?

FEMINISTA. — Hay aquí muchos hombres de talento reconocido, que creen que es un derecho legítimo el derecho del voto en la mujer.

En la República Oriental el proyecto presentado al Congreso persigue el voto para la mujer, pero el voto voluntario, no obligatorio, como existe ya en otros países.

En Holanda, el asunto del sufragio ha llegado a su crisis. A principio de este año se ha presentado al parlamento una nueva constitución con el sufragio para hombres y mujeres.

A propósito de eso la presidenta de la Comisión de Legislación del "Consejo Nacional de mujeres" doña Etelvina González Chaves de Torello, ha recibido entre otras comunicaciones del exterior, la que transcribimos aquí y que gentilmente ha tradu-

cido, ofreciéndonos esos datos, que me complazco en dar a conocer a mi simpática interlocutora, que se oculta tras el pseudónimo "Feminista". Por ellos verá el entusiasmo con que la mujer persigue ese nuevo derecho que cree merecer.

A fines del año próximo pasado tuvo lugar en Holanda una grandiosa manifestación feminista. Había cerca de 25,000 manifestantes. La procesión fué encabezada por un jinete y dos hermosas jóvenes también a caballo, vestidas con mantos blancos, elevando el estandarte que usan ellas, adornado con flores blancas y amarillas.

En estas seguidas por tres diferentes grupos de mujeres jóvenes. El primer grupo representaba las regiones donde las mujeres han obtenido la igualdad con el hombre en política. El segundo grupo representaba las regiones donde ellas tienen algunos derechos políticos; iba encabezado por la virgen de los Países Bajos, vestida con su coraza y manto rojo, el yelmo en la cabeza y rodeada por doce muchachas representando las once provincias de Holanda y las Indias Holandesas del Este. El tercer grupo llevaba el color verde, el color de la esperanza, y era precedido por un estandarte en el cual estaba escrito: "Los habitantes de los Países Bajos aguardan llenos de esperanza lo que traerá la nueva constitución".

Los miembros de la Vereeniging voor Vromverkiezrecht, que segufan, habiendo sido divididos por provincia, con sus correspondientes ramificaciones.

Cada una de éstas estaba precedida por tres mujeres jóvenes vistiendo su traje regional. Además, mujeres paisanas, luciendo trajes pintorescos, daban brillante aspecto a la procesión. Entre las dependencias del Norte de Holanda dirigió "Marytje" con su esposo "Teun" una vieja casalesa holandesa de dos ruedas. "Marytje" es conocida en Holanda como la sufragista más decidida y la mejor oradora en su dialecto local; su sencillez para expresarse y su jovial lenguaje, no sólo entretiene a su gran auditorio, sino que hace gran número de adictos a la causa que con tanto ahínco como fe persigue.

Formaban parte de esta enorme manifestación las mujeres socialistas, que iban precedidas de la Comisión Directiva del Partido Democrático socialista, con sus miembros del Parlamento, llevando sus estandartes y banderas rojas. Es la primera vez que en Holanda, el partido socialista y las mujeres de la clase media se hayan unido con el mismo propósito. Después de este desfile por las calles de Amsterdam, que duró tres horas y media, desde cuatro tribunas doce oradores se dirigieron a los manifestantes adoptándose por unanimidad la resolución de dirigirse al Gobierno para informarle que los ciudadanos de Holanda, hombres y mujeres, necesitan una nueva constitución, en la cual se confiera el sufragio a hombres y mujeres."

Bombillas Eléctricas 'OSRAM'
Ferretería Rodríguez

Se compra una rueda de agua de 8 varas de diámetro, más o menos, y de construcción de hierro. — Diríjase a la Attalea Development Corporation.

Para los Maestros

Mis opiniones sobre Educación

La reforma es una necesidad para la mayor parte de las instituciones de los estados; las que se estabilizan se vuelven estériles; ellas deben correr al par de las costumbres, porque la esencia de éstas es una perpetua evolución. Esa reforma es entre nosotros más urgente en lo que se refiere a nuestras instituciones sobre educación pública, porque desde un principio se las creó erradas y deficientes y por que queriéndolas reformar se las ha vivido deformando.

Pero no se vaya a creer que cuando digo "reforma" me refiero al inconveniente sistema de conseguir ésta en asuntos de educación: sustituir los viejos reglamentos por otros nuevos. Reformar así no es reformar, es "retrotraer"; pues en esta materia, cualquier plan, por malo que sea, si se corrigen sus errores, los cuales nos habrían sido conocidos después de una atenta y larga observación, será mejor que uno nuevo, del que no se podrán señalar las ventajas y los defectos sino después de dilatada experiencia.

Creo que la reforma debe encaminarse más que a los "reglamentos de educación", a los "procedimientos en educación". Más claro: cambiar los caminos y no cambiar los ideales, pues dicho está que siempre que se hace lo contrario se ocasiona un enorme retraso en la marcha: el pie que se aparta del camino puede volver a él, pero la aspiración que se extravía, si vuelve es con suma dificultad.

El mayor mal está, no en los reglamentos de enseñanza, sino en la manera como éstos se desarrollan; es decir, sus errores: tal vez no son intrínsecos, sino que resultan en cuanto se les considera a ellos en relación con sus propios elementos. Y es en mucho nuestra manía de copiar servilmente todo lo que pertenece a países que juzgamos muy adelantados, la causa de que esos errores de relación sean la nota sobresaliente de todas o casi todas nuestras leyes, reglamentos, programas y demás instituciones. Siempre las comisiones revisoras y formadoras de reglamentos se han concretado a copiar (algunos dicen "consultar") de los planes educativos de Francia, de Bélgica, de Chile, del Uruguay, etc.; y, claro, lo que ha resultado, es una obra buena en determinados y escasos detalles, nunca en su totalidad, al menos en su aplicación.

Todos nuestros planes y métodos educativos están en manifiesta contradicción con el ambiente nacional. Es claro que en varios países de Europa hay benéficas y sapientísimas instituciones; pero de ahí no se deduce que ellas serán aquí tan prolíficas en buenos resultados como lo son allá, pues nuestra civilización va, por lo menos, cinco siglos atrás de la europea; nuestro ambiente es completamente distinto de aquél; suelo, clima, hombres, hábitos y cosas de allá difieren grandemente de los de aquí.

Fuerza es, pues, que hayamos de crear nosotros adecuadas institucio-

nes, regímenes especiales, nacidos aquí, y engendrados por nuestras necesidades; fuertes para que caminen con el fardo de esos cinco siglos, y ligeros de pies, para ver de alcanzar a los que van adelante.

La mayor parte de los hombres que en mi país se dedican a estudiar el problema educativo, van a buscar las opiniones extrañas, contenidas en libros de mayor o menor fama, para armarse un lío que luego llaman pomposamente "propia opinión"; y desdeñan los verdaderos campos donde se recoge la idea original y se hace la experimentación: la psicología nacional, nuestro medio social, político, económico, religioso, étnico, etc. Si la Montessori, Spencer, Pestalozzi, Froebel y tantos otros geniales psicólogos, hubieran nacido y vivido en mi patria, es absolutamente seguro que sus doctrinas diferirían en mucho de las que nosotros leemos continuamente en los monumentos pedagógicos que ellos legaron a la humanidad; porque no es difícil para nadie comprobar que los hombres nativos de cualquier parte se parecen más que a sus congéneres extranjeros, a lo que les rodea, seres y cosas; y aún tal vez más que a ellos, al techo que les da abrigo, al fruto que les mitiga el hambre, al manantial en que apagan su sed.

En Francia, Alemania, Bélgica, Suiza, Inglaterra, Estados Unidos, etc., etc., está bien, por ejemplo que la educación pública tenga cierto carácter de libre elección; es decir que se abra la escuela para que a ella llegue quien lo quiera, pues en esos países todo el mundo comprende y desea alcanzar su propio bien; pero aquí... ¿en dónde está el educando que aunque haya pasado ya de la niñez, no huya de la escuela? ¿En dónde está el señor que no trate de sustraer su hijo al colegio, para no gastar en libros y en maestros? ¿En dónde está el obrero que no impida que su hijo estudie, solo para poder explotarlo indignamente de mil modos?

En los países adelantados de Europa y de América, el soberbio millonario, el aristócrata rancio, el burgués egoísta, el obrero de las huelgas, el bonachón campesino, todos sin distinción de clases ni de fortunas comprenden que el niño necesita aprender, apercibirse lo mejor posible para el combate de la vida; y ellos mismos, con el niño de la mano, cuando éste cumpla la edad requerida por los reglamentos, se presentan ante el maestro, suplicando el servicio de la educación y agradeciéndolo ampliamente. Pero aquí... ¡oh! aquí pasa todo lo contrario. Los padres acomodados quieren que su hijo sea a escape doctor, y aunque el niño no se eduque, y muchos de ellos se sentirían felices si los títulos académicos se vendieran en las tiendas, como los carretes de hilo y los botones de hueso, para comprarle al hijo (uno de médico o de abogado, sin importarles que luego el académi-

co no llegue en conocimientos más allá de la firma garrapateada, de la contabilidad con los dedos, y de una moral sin escrúpulos. Bueno; pues los padres que no son ricos, esos no quieren más que su hijo complete cualquiera edad, ¡porque todas ellas son buenas para explotarlos! Primero, se le ocupa de mandadero, va a las pulperías a comprar comestibles y baratijas, como azúcar, pan, fósforos, candelas, peines, betún, brochas, papel de cartas, etc.; en seguida se le ocupa en acarrear agua, rajar leña, cuidar al recién nacido, ir a prestar dinero, etc.; más tarde le obliga a traer algo a la casa, y para ello se le manda a vender a vender periódicos o billetes de lotería; se le envía a los paseos públicos con la "cajita", para que dé lustre; se le alecciona para que se introduzca en la casa de los ricos fingiéndose enfermo, para que pida limosna o para que se lleve algún mueble, prenda de vestir o chuchería que encuentre al alcance de su mano y fuera de la vigilancia del propietario... Y menos mal si el hijo es un varón! Que si es mujercitas antes de la pubertad ya estará vendida al moderno don Juan, ese viejo inválido con muchos billetes de banco... Luego, ya lo sabemos todos de memoria, el niño será ya de hombre un ebrio, un ladrón: carne de presidio; y la niña, así niña comerciante de caricias, y después una piltrafa de hospital...!

Al formar para nosotros un plan educativo, pues, se impone la necesidad de que a éste lo limiten o lo extiendan lo que podríamos llamar *elementos de la educación: fin, educando, educador y medio; o, en otros términos: "para qué", "a quien", y en "donde" se educa.* El plan que resultara después de hechas las limitaciones y extensiones debidas sería el método, los métodos más bien a que habría que ajustarse en los centros educativos. Mas ¿cuando se ha hecho aquí semejante labor? Nunca por eso se cambian reglamentos y más reglamentos, sin que se consiga la más ínfima parte del resultado apetecido. Nuestros Ministros de Instrucción Pública ignoran quizás que las leyes y los reglamentos nada valen de por sí; que no pueden crear lo que los hombres no saben hacer; que unos y otros son solamente palabras, signos de lo existente, y no conjuros ni varitas mágicas.

FRANCISCO MACHON VILANOVA

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE

Único de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría

Cuartos apartados para Agentes Viajeros

Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán

Teléfono 173 — Apartado 479

Gratificación Dará Jorge Sáenz en Heredia a quien le presente un perro que se le ha perdido, de raza FOX-XAUN, grande, cabeza cansela, cuerpo negro, patas y rabo blancos.

Lea la edición de mañana

Cuentos selectos

EL OBSTACULO

Por el sendero misterioso recamado, en sus bordes, de exquisitas plantas en flor y alumbrado blandamente por los fulgores de la tarde, iba Ella, vestida de verde pálido, verde caña, con suaves reflejos de plata, que sentaba incomparablemente a su delgada y extraña belleza rubia. Volvió los ojos, me miró larga y hondamente y me hizo con la diestra signo de que la siguiera. Eché a andar con paso anheloso, pero de entre los árboles de un soto espeso, surgió un hombre, joven, de facciones duras, de ojos acorados, de labios imperiosos.

bre con vigor acrecido por la desesperación; más él se puso en guardia y con un golpe certero me hechó a rodar a tres metros de distancia.

Me levanté maltrecho y con más furia aún, volví al ataque, dos, tres, cuatro veces; pero el hombre aquel, cuya apariencia no era de Hércules, pero cuya fuerza sí era brutal, arrojóme siempre por tierra, hasta que al fin, molido, deshecho, no pude levantarme....

¡Ella en tanto, se perdía para siempre!

De muy lejos me envió una postrer mirada de reproche:

—¿Me dejas partir?—parecía decirme.

Aquella mirada reanimó mi esfuerzo e intenté aún agredir a aquel hombre obstinado e impasible, de ojos de acero; pero él me miró a su vez de tal suerte que me sentí desarmado e impotente.

Entonces, una voz interior me dijo:

—¡Todo es inútil: nunca podrás vencerle!

Y comprendí que aquel hombre era mi Destino.

AMADO NERVO

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

El vino puro de uvas es el mejor alimento

El que beba vino Puro nunca enfermará

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Claret - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagra) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Costa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajo en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibidos

En los puertos Comité Monumento a Fernández Guell y compañeros

El día 4 de los corrientes zarzó de Puntarenas el vapor norteamericano San Juan, de 1318 toneladas y con 70 tripulantes. En él partieron las siguientes personas: José Laurence Coin, Adolfo París, José Astúa Aguilar y señora, Juan Rujz, Wilhem Fink, Roberto Pascalar, Zenelda de Espinosa, Miguel Silva, José M. Argüello, Ernesto Santos, Adán Altamirano, Paulino Salazar, Porfirio Odúber y señora, Jacinto Vargas, Isabel Gutiérrez, Ana Loaiza, Victoria de Gómez, Dora Gutiérrez, Francisco Torres, Rafael Romero, Hugo Aymerich y José León.

Dicho vapor se dirige al Norte y lleva como carga libros, papas, cacao, carretillos, wiskey, maquinaria y café, y de correo diez sacos y dos paquetes:

La Comisión nombrada para erigir un monumento que perpetúe la memoria de Rogelio Fernandez Güell y compañeros de martirio, y efectuar en tiempo oportuno el traslado de sus restos, acordó nombrar Tesorero al señor don José G. Lorente. Apartado nº 105, San José, quien recibirá las contribuciones que a este respecto quieran hacer los admiradores de aquellos hombres, cuyo nombre es un símbolo.

En las diarias de la República, cuyas columnas le han sido galantemente cedidas a la Comisión, se irán publicando los nombres de los contribuyentes y las sumas recolectadas serán depositadas por el Tesorero Sr. Lorente en la casa bancaria de Mr. John M. Keith.

Hasta hoy se han recibido y han sido depositados en la referida casa bancaria, las siguientes contribuciones:

Suma anterior.....	2731 00
Gregorio Martín.....	20 00
Julián González Tavio.....	5 00
Fraterno Vila.....	5 00
Miguel Perera, producto de la suscripción iniciada por él en Villa Colón.....	7 50
Los honorables miembros de la Respetable Logia "Unión Fraternal de Limón que a continuación se expresan, o contribuyeron con las sumas siguientes:	
José Rodríguez.....	10 00
Juan Abdelnour.....	5 00
Tomás Siverio.....	5 00
J. R. Meño.....	5 00
Victor Morales.....	5 00
Valentín Soldevilla.....	5 00
Juan José León.....	10 00
Raul Saavedra.....	5 00
Juan Capella.....	5 00
José Arrasty.....	5 00
Abraham Méndez.....	5 00
Salomón Esna.....	5 00
Dr. Miguel Velazquez.....	25 00
Cirilo Torres.....	2 00
Alberto Céspedes.....	5 00
Carlos Kirpatrick.....	5 00
Teodoro Hernández.....	5 00
Federico Gólcher.....	5 00
J. J. D.....	10 00
Andrés Durand.....	5 00
Paco Ruiz.....	1 00
Charles Miller.....	5 00
H. Farrer.....	5 00
Alberto Maduro.....	5 00
Manuel F. Quesada.....	5 00
Angel Zecca.....	2 00
Juan Loaiza.....	5 00
Eduardo Maroto.....	5 00
Vigilio Schooverer.....	5 00
M. Malick.....	5 00
Dayd Bready.....	5 00
Salem Bready.....	5 00
Avelino de la Peña.....	5 00
Mateo Francich.....	5 00
P. Julio.....	3 00
José Soto.....	5 00
Augusto Cadet.....	3 00
Juan Diesen.....	5 00
Mario Robles.....	2 00
Sadi Laporte.....	5 00
Guillermo Rivera.....	2 50
Mr. Wendorff.....	10 00
Octavio Bullio.....	5 00
Pedro Juliet.....	2 00
Alejandro Castro C.....	1 00
J. Reuben.....	5 00
Total.....	3012 00

San José, 5 Diciembre de 1919
JOSÉ G. LORENTE, —Tesorero

Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón
Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a m y de 1 a 3 p. m.

La Granja Almacén de Abarrotes

E. SABORIO & CO.
25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Vaca
TELEFONO 777 - TELEGRAFO SABORIO - APARTADO 737
HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de articulos
SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Articulos Buenos
Precios Bajos — Buen Servicio
¡Qué otra cosa puede exigir el cliente más exigente!
Estas tres condiciones son el lema principal de la
Farmacia GRILLO
Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

De Administración

En esta fecha se ha hecho cargo de la Administración de EL HOMBRE LIBRE don Julio Marquez, a quien en adelante deberá dirigirse la correspondencia de índole administrativa y solventar los asuntos pendientes.

¡¡Preste Atención!!
Nuestro Jefe de Circulación es don Carlos Mora Poveda. Si usted nota alguna irregularidad en ella, avísele al teléfono número 1668.

Crema Oriental Quita las pecas y embellece el cutis.
Botica Oriental.

LA FLOR DE LA VIDA SOCIAL

es la aristocrática dama que por su belleza, su elegancia y su discreto ingenio constituye el mejor adorno de los salones distinguidos. Desgraciadamente, las exigencias sociales afectan el delicado sistema nervioso de la mujer y alteran su salud, sobre todo durante la época en que sufre los efectos del proceso fisiológico que le es peculiar. Dolores de cabeza, cólicos, depresión mental, fatiga y malestar son los tormentos a que se ve sometida la mujer en tales ocasiones. La vida, entonces, se convierte para ella en un martirio. Sus gracias se marchitan, su ingenio se embota y su capacidad de agrandar disminuye.

Todo eso, por fortuna, puede evitarse con las

TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA

(en tubos de etiqueta roja), las cuales no solo alivian los dolores del proceso periódico sino que combaten la nerviosidad y el cansancio que suelen venir después de las gratas horas pasadas en los salones, a la vez que aumentan el vigor físico y estimulan las facultades mentales. La acción de estas Tabletillas es tan rápida que diez minutos después de tomarlas se experimentan sus benéficos efectos. Belleza e ingenio son el secreto de los mejores triunfos femeninos; pero belleza e ingenio requieren una base indispensable: buena salud. Por eso la mujer cuidadosa de sí misma y del puesto que ocupa en la sociedad usa siempre las Tabletillas Bayer de Aspirina y Cafeína para evitarse así las dolencias que perjudican sus encantos y los trastornos que afectan su capacidad intelectual.

Unicos Agentes: The Costa Rica Mercantile Co. (Frente a la plaza de Artillería)

Seccion del Partido Constitucional

TELEGRAMAS

Puriscal, diciembre 5 de 1919.
Estoy bien.
El Puriscal unánime acostista.
Los fiscales trabajan únicamente por bien del partido,

Julio Alpizar

Puriscal, diciembre 5 de 1919.
Barbacoas, Candelarita y San Antonio absolutamente acostistas.
No conoce enemigo. Todo listo para lucha final.

Afmo.,

Salustio Quirós

Santa Ana, Dicbre. 6 de 1919.
Triunfo definitivamente asegurado.

Carvajal Polanco

San Rafael de Heredia,
diciembre 6 de 1919.

Hemos recorrido todos los pueblos de Barba y estamos seguros de triunfar. Muñoz va para esa.

Ugalde

La Palma, diciembre 5 de 1919.
Rodando por estas tierras, siempre con feliz éxito para el partido.
Saluda a su jefe.

C. Dobles S.

Nicoya, diciembre 5 de 1919.
Todo preparado.
Jamás me dejaré quebrantar mi triunfo que bien le pertenece a don Julio Acosta.

Compañero a dar la batalla con valor y con lealtad.
Te abraza

J. R. Mesén

Liberia, 5 de Dicbre. de 1919.

Anoche celebré en Sardinal la reunión más entusiasta y numerosa de esta lucha, probablemente habrá reunión aquí.

J. Albertazzi Avendaño

En el distrito de Tacares del cantón de Grecia de la provincia de Alajuela, a las cinco de la tarde del día cuatro de diciembre de mil novecientos diez y nueve. Reunidos los infrascriptos ciudadanos en la casa del señor don Otoniel Vargas Bolaños, en uso de las facultades que la ley nos brinda hemos acordado acuerpar la candidatura del Libertador ilustre ciudadano don Julio Acosta García para Presidente de la República en el próximo período constitucional de 1920 a 1924.

En tal virtud formulamos la siguiente Directiva:

Presidentes Honorarios

- Otoniel Vargas B.
- Agapito Valverde U.
- Napoleon Valverde U.
- Leonardo Alfaro R.
- Simeón Vargas M.
- Ramón Vargas M.
- Manuel Vargas Alpizar
- Esteban Vargas Alpizar
- Aquiles Alfaro A.

Presidentes Efectivos

- Juan Rojas Vargas
- Adolfo Rojas Vargas
- Alberto Vargas M.
- Matías Rojas V.
- Pedro Rojas V.
- José Ugalde L.
- Francisco Alvarez

Vicepresidentes

- Trinidad Varela R.
- José Vargas G.

Juan M^a Gutiérrez

Secretarios

- Víctor M. Valverde O.
- Joaquín Bolaños Q.

Prosecretarios

- Próspero Bolaños Q.
- Enrique Barbieri C.

Vocales

- José M^a Campos
- Ramón Campos
- Zacarías Campos
- Leoncio Campos Carranza
- Rafael Campos Carranza
- Abelardo Campos Carranza
- José Bolaños Castillo
- Reinaldo Oconitrillo B.
- Rafael Angel Vargas R.
- Rodolfo Vargas R.
- José Bonilla
- Silvestre Bonilla Ch.
- Esteban Alfaro R.
- Juan Alfaro R.
- Máximo Alfaro R.
- Adolfo Segura S.
- Rafael Ramírez C.
- Francisco Ramírez O.
- Francisco Ramírez C.
- Andrés Segura S.
- Manuel Fernández B.
- Moisés Alfaro R.
- Flabio Castro R.
- Rafael Castro R.
- Julión Cerdas
- Gonzalo Alvarez
- Leonidas Arrieta
- Leonidas Rivera
- Eloy Vargas
- Samuel Quesada A.
- Alberto Quesada A.
- Ignacio Quesada A.
- Rafael Quesada A.
- Rufino Quesada Pérez
- Celso Cerdas ú. ap.
- Rosendo Cerdas ú. ap.
- Pedro Jiménez C.
- Víctor Jiménez C.

Aquileo Cerdas C.

Santiago Cerdas C.

José María Loria

Adolfo Loria

José Conejo ú. ap.

Juan Conejo ú. ap.

Dagoberto Conejo ú. ap.

Adolfo Cerdas ú. ap.

Juan Cerdas Mora

Arturo Gómez S.

Carlos Gómez U.

Jesús Gómez U.

Francisco Gómez U.

Arturo Gómez U.

Albino Sanabria V.

Melitón Sanabria V.

Florindo Sanabria V.

Irineo Sanabria V.

Federico Sanabria V.

Zenón Sanabria V.

Francisco Sanabria V.

Cupertino Vargas A.

Rubén Vargas A.

Eliseo Oconitrillo B.

Marcellino Vásquez B.

José Vásquez M.

Rafael Alpizar C.

Juan Vargas

Ramón Vargas

Pedro Carranza S.

Florentino Carranza B.

Francisco Solís M.

Jesús Solís A.

Torcuato Murillo

Torcuato Murillo Arrieta

Leoncio Murillo Arrieta

J. Sotero Carranza Q.

Heliodoro Oconitrillo A.

Aniceto Bolaños C.

Elías Bolaños C.

J. Dolores Oconitrillo

Anastasio Ramírez

Rafael Ramírez h.

Pilar Zamora

Enrique Suárez L.

Héctor Suárez L.

Primitivo Suárez L.

Luz Suárez L.

Isidro Bolaños C.

Johel Bolaños C.

Isidro Salas J.

Dimas Salas ú. ap.

Domingo Oconitrillo

Jacinto Arce V.

Manuel Salas

Francisco Salas Gamboa

José Lobo V.

Eduardo Lobo V.

Julio Calvo S.

José M^a Zamora

Teófilo González

Rafael Morales B.

Francisco Valenciano

Francisco Lara

Egido Vargas G.

Alfredo Segura S.

Manuel Hernández

Pilar Alfaro P.

Rafael Alfaro Q.

Ramón Alfaro Q.

Aniceto Hernández

Napoleón Hernández

Agustín Barrantes

Tacares de Grecia, diciembre 4 de 1919.—Víctor M. Valverde, Srlo.

Use la DIVISA VERDE

De Cartago ha desaparecido Alejandro Ramírez, de 27 años, trigueño, descalzo, semi-idiotita. Se gratif. cará a quien dé razón de su paradero.

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA

Cuatro líneas: 50 céntimos por inserción; mínimo 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

CAMPOS HERMANOS

EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA

Las cajas más elegantes - Los carrojes más lujosos - Teléfono 230 - Servicio Nocturno

SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 o/o.

BEJOS M. YAMUNI

El tenor Marcó en esta capital

Ayer llegó procedente de C. América el celebrado tenor español don Francisco Marcó, que de paso para Sud América ha querido darse la satisfacción de saludar a sus múltiples amigos de esta capital.

Marcó es un buen amigo de los costarricenses por quienes siente cariño ilimitado; y dadas las reiteradas súplicas de sus amigos, dará en San José un único concierto, antes de embarcarse para cumplir un ventajoso contrato en Guayaquil. Ese concierto que se registró por un programa espléndido, tendrá lugar el próximo martes 9 en el Teatro Trébol y seguramente se verá el simpático tenor muy agasajado en esta noche grandiosa.

Ofrecemos dar oportunamente el programa respectivo por ahora enviamos a Marcó nuestra cariñosa bienvenida.

Próximo regreso

Próximamente regresará al país el joven publicista costarricense Vicente Sáenz procedente de México y de varias repúblicas centro americanas, en las que ha logrado abrirse paso como ilustre y conferencista.

Vicente Sáenz no es un desconocido en el mundo de las letras. Aunque bastante joven, es autor de varios interesantes libros en los cuales ha puesto todo su vibrante entusiasmo.

Es uno de los adalides de la Unión Centroamericana.

Bien venido sea al país el señor Sáenz.

"El Hombre Libre" le saluda cordialmente, le felicita por los brillantes éxitos obtenidos, y le alienta a proseguir en el cultivo de las letras en espera de que sus méritos le lleven a mayores triunfos.

Gratificación
Daré Jorge Sáenz en Heredia a quien le presente un perro que se le ha perdido, de raza FOX-XAUN, grande, cabeza canela, cuerpo negro, patas y rabo blancos.

Conferencia de don Enrique de Oria y Senties

Con muy escasa concurrencia se dió la noche sábado último en el Teatro Nacional, la anunciada conferencia del Profesor Español don Enrique de Oria y Senties.

Trató extensamente del actual desarrollo y pujanza económica de España y de las ventajas que reportaría tanto a la vieja metrópoli como a las nacientes Repúblicas americanas de raza latina, el Acercamiento Hispano Americano; y de las grandes ventajas que reportan a los niños las colonias escolares de verano.

Ambos temas fueron tratados por el distinguido conferencista con gran suma de conocimientos y datos.

Hizo la presentación el Lic. don Rómulo Tovar en la bella forma que nos tiene acostumbrados de cuantas veces hemos tenido el gusto de oírle.

Para amenizar la velada la Banda de San José ejecutó una pieza de concierto y los Hurtado tocaron varios fragmentos de música en el Marl piano.

El público quedó sumamente satisfecho de la velada.

Estamos convencidos de que el señor de Oria ha escogido mala época para sus conferencias.

La agitación política ha sido un grave obstáculo con que ha tropezado.

Se nos ha dicho que dentro de breves días dará otra en un círculo social.

Esperamos que tenga mejor éxito en el público que asista a rendir homenaje a su talento y dotes oratorias.

Fiestas Cívicas en barrio de Concepción de Alajuela

Durante los días 14, 15 y 16 del actual se celebrarán en el barrio de Concepción de Alajuela grandes Fiestas Cívicas.

Habrán misas, rosarios, disfraces, corridas de toros, juegos de pólvora y vistas de cinematógrafo.

Con tal motivo reina gran entusiasmo en aquella localidad.

Noticias de Centro América

(POR TELÉGRAFO.)

Tegucigalpa 4 de diciembre de 1919.—Don Francisco Bertrand ex-presidente de Honduras que hace poco salió del país, a su paso por Nueva Orleans hizo varias declaraciones entre otras dijo que su caída se debió a malos consejos que recibía del señor Policarpo Bonilla.

Partió para su país el señor Ministro de México.

Ha sido nombrado Ministro de Guerra el General don Rafael López G. candidato electo a la Presidencia de la República.

Además fueron nombrados y tomaron ya posesión de sus cursos, el General Vicente Porta, Ministro de Fomento, Obras Públicas y Agricultura, el señor Antonio Sánchez Comdante de Ar-

mas y Gobernador político del Departamento de Choluteca.

Iguales nombramientos recayeron en los señores General G. B. Mendoza para el Departamento de Comayagua y don José Obregón para el de La Paz.

EL CRONISTA.

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADA

Único de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría

Cuartos apartados para Agentes Viajeros

Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán

Teléfono 173 - Apartado 179

Un nuevo distrito

Por decreto número 22 del día cinco de los corrientes ha sido erigido en distrito administrativo el barrio de Tierra Blanca que hoy forma parte del distrito tercero del cantón Central de Cartago, barrio que ha alcanzado un alto grado de desarrollo agrícola y comercial, que posee ya importantes mejoras de orden moral y natural como escuela, templo católico, cañería y luz eléctrica y que cuenta, según censo levantado últimamente, con una población de mil ciento veinticinco habitantes. El nuevo distrito llevará el número diez y comprenderá los barrios siguientes: Los Sojanos, Los Horcones, Sabanita y El Rodeo.

Servicio Cablegráfico

(Véase de la 1ª página)

puo s r arrestado, lo acometió a tiros. Mr. Hirthy salió ileso y volvió al trabajo

Charles, noviembre. - Menos del cinco por ciento de los mineros se habían declarado en huelga hace algunos días en el distrito carbonífero al Oeste del Estado de Virginia; ayer, según noticias semi-oficiales se ha anunciado que los huelguistas han vuelto al trabajo.

La situación del mercado

Nueva York, Nov. - El gobernador Harding de la "Federal Reserve Board", y Straus, miembros del mismo, están estudiando la situación del crédito y han declarado que la liquidación que se hace con relación al llamado empréstito de la moneda progresiva.

Se cree conjurado el pánico de hoy.

El Rey está en Madrid

Madrid, noviembre. - Ha llegado a ésta el Rey Alfonso al que se hizo un caluroso recibimiento.

Además de los Ministros y de los personajes políticos se encontraban en la estación los Embajadores de Francia e Inglaterra.

Durante todo el viaje ha sido objeto de calurosas ovaciones por parte del pueblo.

Emocionante prueba

San Sebastián, noviembre. - El aviador Bourger voló hoy sobre la bahía, llevando como pasajero a un deportista inventor de un paracaídas.

Cuando el aparato se encontraba a 1,500 metros de altura, se desprendió el paracaídas, siendo arrastrado por el viento mar adentro.

Cayó como a dos millas de distancia. El público creyó que el inventor iba a perecer más varios vaporcitos que acudieron en su auxilio lograron rescatarlo con vida.

El espectáculo fué emocionante en extremo.

Vapores botados al agua

Madrid, noviembre. - Un despacho de Bilbao da cuenta de que ha sido botado al agua el vapor "Arnoldo", construido en los astilleros de Euskalduna. Es de la Compañía Sopasela y desplaza 12.000 toneladas.

Otro despacho de Cádiz manifiesta que ha sido lanzado al agua con éxito el vapor de 5,700 toneladas "Cabo Espartel", destinado a la empresa naviera "Ibarra". Se contruye otro buque de igual tonelaje para la misma compañía.

Las industrias sevillanas

Sevilla, noviembre. - La Guerrero y Mendoza han encargado a conocidos artistas de esta capital la construcción de los adornos y mobiliario del teatro "Cervantes" de Buenos Aires, que se inaugurará en la próxima temporada.

LA COLOMBIANA

Teléfono 751 - SAN JOSE - Apartado 699
Se trasladará al lado Sur del SIGLO NUEVO, frente a la Botica Americana

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González - Teléfono 169
Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos
Objetos de buen gusto para regalos al alcance de todos los bolsillos
Precios a cambio bajo - Visítenos para su provecho

De Nuestros Canjes

Estados Unidos

CONVENIO MONETARIO PANAMERICANO

En Estados Unidos va a ser puesto en vigor un nuevo convenio monetario; trátase de un pool entre los Estados del Norte y los del Sur del continente americano. Los adheridos pondrán en común todas sus disponibilidades en oro y las compras que hagan los Estados del continente serán saldadas por una oficina central constituida al modo de las clearing-houses, con lo cual se evitarán los gastos y los riesgos del transporte del oro. El fondo constituido de esta manera será inviolable, lo mismo en tiempo de guerra que en tiempo de paz, y para facilitar el funcionamiento del pool se creará un patrón monetario panamericano, de un valor de 20 centavos.

RELACIONES FRANCO-AMERICANAS

Con un capital-acciones de dos millones de dólares y un capital efectivo de 500.000 dólares, se ha constituido en Albany un nuevo establecimiento de crédito bajo el nombre de French American Banking Corporation, pues realmente lo componen bancos franceses y norteamericanos, y es su principal finalidad la de fomentar las relaciones comerciales entre Francia y los Estados Unidos.

LA MARINA NORTEAMERICANA

Tres de los muelles que en el puerto de Hoboken pertenecieron a la antigua línea alemana de navegación "Hamburg-Amerika" y que al estallar la guerra fueron secuestrados, han sido ahora comprados por el Gobierno de los Estados Unidos, por el precio de dos y medio millones de dólares. Esto contribuirá a dar plena satisfacción a las necesidades del comercio, sobre todo cuando en el próximo mes de junio cuenten ya los Estados Unidos con tonelaje suficiente para destinarlo al transporte de carbón y de algodón, que hoy ha de hacerse todavía de un modo restringido, por estar en leados gran número de buques en el transporte de víveres a Europa. Además, por entonces habrán ya entregado los constructores navales un buen número de barcos nuevos.

LA INDUSTRIA ALGODONERA NORTEAMERICANA

Fundada por un grupo de banqueros y de comerciantes, va a establecerse en Nueva York una sociedad con un capital de 20 millones de dólares, la Union Warehouse Corporation, cuyo principal objeto es el de organizar y establecer desde el Norte al Sur del continente americano, toda una serie de depósitos para almacenaje del algodón y protección de la industria algodонера; además, la nue-

va sociedad emitirá más bonos negociables entre los bancos locales y los bancos extranjeros
LAS QUIEBRAS EN LOS

ESTADOS UNIDOS

La actividad que en 1918 se ha manifestado en los negocios de todas clases y el aumento de los precios que han tenido casi todas las mercancías, han ejercido una influencia en extremo favorable sobre el número total y la importancia de las quiebras mercantiles, que en el año citado han sido en los Estados Unidos muy pocas, relativamente. Es necesario remontarse hasta 1899 para hallar una cifra igualmente baja, y en cuanto a la relación entre el número de las quiebras y el de las firmas en actividad, es la menor que se halla en un período de casi cuarenta años.

Inglaterra

CONSUMO DE ALGODÓN EN INGLATERRA

Las grandes variaciones que en sus existencias de algodón se observan en Inglaterra y otros muchos factores, hacen difícil poder determinar el consumo anual en relación con las importaciones; pero si se toma en consideración un período quincenal, es fácil hallar la correlación entre unas y otras cifras. En estas condiciones hallamos que el consumo del algodón en Inglaterra, que puede fijarse en unos cuatro millones de balas, de 500 libras en los años anteriores a la guerra, fué solamente de 2.700.000 en 1918, lo que representa una disminución en dicho consumo de un 33 por 100.

LAS FUSIONES BANCARIAS

El gobierno británico trata de establecer una inspección muy directa sobre las fusiones bancarias. Parece que halla dicho proyecto una vivísima oposición por parte de los grandes establecimientos de crédito, los cuales estiman excesiva esa ingerencia del Estado en el derecho que todo banco posee para la administración de sus negocios propios.

Italia

EL AHORRO ITALIANO

En la vida financiera italiana constituye un hecho, por demás significativo, el aumento que se ha observado en los depósitos de las cajas de ahorros. En agosto de 1914 el total de los referidos depósitos ascendía a la suma de 7.595 millones de liras y en agosto de 1918 dicha suma era ya de 12.232 millones, lo que representa un aumento de 4.637 millones de liras. Una buena parte de este aumento débese al pequeño ahorro concentrado en las cajas rurales.

Protesta

Por medio de telegrama depositado en Aguas Zarcas ayer, nos suplica el señor Emilio Molina hijo hacer presente su más vibrante protesta contra quienes promovieron el hecho sangriento de San Joaquín de Flores.
Queda complacido el señor Molina.

Las Colonias de Vacaciones

Nuevos Contribuyentes

Table listing names and amounts: Eustaquio Villalón \$25.00, Rosa A. de Keith 5.00, Ricardo Mora Fernández 5.00, Bolaños y Ulloa 10.00, Jonh Keith hijo 10.00, Roberto Smith 10.00, Anita de Guillarte 5.00, Arturo Lyon 100.00, Alfredo Ramírez 50.00, Cruz Roja Americana (\$100) 291.00, Recogido en la fiesta de clausura de la Esc. Porfirio Brenes IV Grado A. 8.20, Flavio Villalta 5.00, Anatolia de Obregón 2.00, Raúl Cordero 3.00, José Luján (mensualmente) 1.00, Roberto Anzuola 5.00, José Vargas M. 5.00, Enrique Echandi 2.00, Elsa de Echandi 2.00, Moraima Echandi 1.00

Contrato aprobado - Azahares

Hemos sido honrados con la participación siguiente:

Ha sido aprobado el contrato celebrado entre el señor Ministro de Hacienda y don Manuel Montejo, Apoderado Generalísimo de la Empresa Ganadera de Costa Rica.

Por dicho documento se concede a la Empresa permiso para exportar seis mil cabezas de las diez mil que ha importado de Nicaragua y que tiene en los repastos. De los cuatro mil novillos restantes puede la Empresa vender en el país dos mil quinientos quedando facultada para exportar los demás solo en el caso en que el precio del kilo de carne en pie baje de veinticinco céntimos. Si ese precio pasare de treinticinco céntimos deberán ser vendidos en el país.

La Empresa por su parte se compromete a importar igual cantidad de ganado que la que exporte más un veinticinco por ciento. El ganado importado quedará sujeto a las mismas condiciones indicadas en el párrafo anterior.

Toda exportación se hará después de haber obtenido la respectiva licencia extendida por la Secretaría de Hacienda previo el pago de un dollar y medio por cada cabeza exportada. No se cobrará impuesto alguno por la importación del ganado que la Empresa haga en obediencia al contrato en referencia que durará dos años pudiendo ser cancelado o suspendido sin indemnización alguna en cualquier momento por el Gobierno si así lo aconsejaren las necesidades del abasto u otro motivo justificado.

Una renuncia

De su puesto de Primer Auxiliar de la Sección de Caminos y Puentes de la Dirección General de Obras Públicas se ha separado el señor Ingeniero don Samuel Sáenz Flores.

De sentirse es que elemento tan valioso se separe de aquel Centro Técnico endonde mucha falta han de hacer los conocimientos técnicos y la seriedad a toda prueba de un profesional verdadero como es el Ingeniero señor Sáenz.

Miguel A. Salazar y Chepita Alvarado de Salazar, participan a Ud. el matrimonio de su hija María con el señor Dr. Julio C. Ovares, en la casa del señor don Luis V. Anzuola, el 17 del corriente, a las 8 y 30 p. m. Enrique Ovares R., y Josefina Arias de Ovares, participan a Ud. el matrimonio de su hijo Julio con la señorita María Salazar Alvarado. San José, Diciembre de 1919.

Presentamos a los padres de los novios nuestros parabienes, haciendo votos muy sinceros porque la felicidad reine en el hogar que María y Julio van a fundar.

Matrimonios civiles

Ante el señor Gobernador de la Provincia de Limón se han presentado solicitando contraer matrimonio civil las siguientes parejas: David A. Vassall y Rebecca Cunningham; John Walker Jane Reid; Malabre C. Newland y Elizabeth Barnett, todos solteros, mayores de edad y nacidos en la Isla de Jamaica y por lo tanto súbditos británicos.

Día Oficial

Por decreto nº 13 se dispone que los fósforos y cerillas, papel y boletas de fumar que haya actualmente en las Aduanas, introducidos por particulares, serán entregados a sus dueños libres de bodegaje y previo pago de los derechos correspondientes de importación y conversión. El papel de fumar en bobinas o sea en cinta arrollada existente en la actualidad en la Aduana pagará por impuesto de conversión cuarenta y nueve céntimos por cada cien metros de cinta siempre que el ancho de ésta no exceda de tres centímetros. El ancho mayor será pagado en proporción.

Se acepta la renuncia presentada por don Arturo Bustamante del cargo que desempeñaba en el Registro Judicial. En su lugar se nombra a la señora Luzmilda v. de Sancho.

Traída a la vista la renuncia que de sus cargos de miembros de la Junta Electoral Provincial de esta ciudad presentaron los señores José C. Zeledón y Matías Trejos, se acuerda no aceptarlos, excitándolos a que continúen en el desempeño de aquellas funciones.

Se ordena pagar varias cuentas por gastos hechos en la Dirección de Obras Públicas, en la Contabilidad Nacional, en la Tributación Directa, en la Subinspección de Hacienda de Limón y en la Inspección General de Hacienda.

AVISO

La Municipalidad de este Cantón desea establecer alumbrado eléctrico en esta ciudad. Esta Jefatura Política proporcionará a los que quieran hacer propuestas, todos los datos que necesiten, presentando o enviando a esta misma Jefatura las proposiciones en pliego cerrado, y que diga en el sobre "Propuesta para alumbrado eléctrico. Ciudad de Santa Cruz"

Santa Cruz, Guanacaste 24 de noviembre de 1919.

El Jefe Político, JOSE RAMOS